



Nombre del alumno: Julián Santiago López

Nombre del profesor: Jiménez Ruiz Sergio

**Nombre del trabajo: reporte de lectura
“Diagnostico comunitario y salud comunitaria”**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Interculturalidad y Salud 1

Grado: Primer semestre grupo “B”

Diagnóstico de salud poblacional Con enfoque de ecosalud

El artículo aborda el diagnóstico de la salud poblacional y como este diagnóstico es utilizado como una de las herramientas fundamentales de investigación en salud pública. Y como dicho diagnóstico permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. De igual forma nos da a conocer como está estructurado dicho diagnóstico y la descripción de cada una de sus partes que lo componen, ya que el diagnóstico de la salud poblacional está conformado tradicionalmente por tres ejes: El primer eje se enfoca en las necesidades de la población, problemas sociales y de salud - enfermedad. A su vez el segundo eje se enfoca a los determinantes sociales. El tercer eje se encarga del estudio de los recursos y servicios. Debido a el enfoque que la salud pública cumple se puede incluir un cuarto eje al diagnóstico que estudiaría las fortalezas de la población. Esta menciona tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de la salud: Administrativo, que realiza un análisis de aquellas acciones que efectúan las instituciones frente a el problema de salud, el estratégico y también el punto ideológico, que estudia el vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad. Otro autor importante en el diagnóstico de la salud poblacional es Lang, que en compañía y colaboración con Rayner, analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia proponiendo cinco modelos: Sanitarista - ambiental, biomedico, social, tecno-económico y el modelo ecológico. En este último modelo Lang y Rayner proponen que la salud de las poblaciones dependen de la coexistencia entre la humanidad y el ambiente físico y social. Por

Otro parte Lebel define el enfoque ecosistémico o de ecosalud al indicar que existen fuertes vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y los aspectos socioeconómicos que se reflejan en la salud de la persona. Este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas. Se consideraron los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria. Los diagnósticos de salud tuvo cinco fases: 1. Recolección de información en fuentes secundarias, que es el análisis de información de datos socio-demográficos, económicos, históricos, ambientales y daños a la salud. 2. Acercamiento, realizaron distintos recorridos en cada uno de las regiones a estudiar. 3. Diagnóstico, (recolección de información) y este método se utilizó metodología mixta (cuantitativa y cualitativa). El componente cuantitativo incluyó: a) Formatos para recabar información de fuentes secundarias causas de mortalidad en el registro civil del municipio. b) Cuestionarios con las secciones: Datos sociodemográficos características de la vivienda y los servicios públicos; morbilidad y mortalidad. El equipo aplicó el cuestionario al jefe o jefa de la familia. El componente cualitativo consistió en: a) Registro etnográfico de los hechos y eventos que se presentaron durante la estancia del equipo o reuniones en las que participó b) Cartografía social: herramienta para la construcción colectiva del conocimiento y parte de los propósitos. c) Asamblea comunitaria "Festividad". Se convocó a toda la población para identificar necesidades y problemas de toda la

Comunidad. Posterior a estos componentes cualitativos y cuantitativos se siguió con la fase cuatro que es la fase de priorización: a) Identificación de problemas. Se convocó a una segunda asamblea Comunitaria para la identificación de problemáticas en la comunidad y de este modo actuar sobre dicha problemática.

b) Análisis de problemas y priorización. La asamblea en conjunto con el equipo de estudio se encargó de analizar las problemáticas y determinar cual de ellas se encuentre afectando más a la población y en base a ello priorizar el trabajo en esta misma. El quinto punto o lo quinto fase es la devolución de resultados. A partir de éstos, se tomaron decisiones colectivas para efectuar iniciativas Comunitarias para enfrentar algunos problemas identificados en el diagnóstico de salud. Como resultado, la comunidad rural participó de manera creciente en cada fase del diagnóstico, al igual que las autoridades locales. Las características sociodemográficas fueron similares en la distribución por sexo, el acercamiento transdisciplinario logró integrar la visión de la población y actores sociopolíticos. El enfoque de ecosalud contribuyó para que la población visualice la relación que existe entre los problemas de salud, el ambiente físico y los aspectos socioeconómicos. y para identificar soluciones y de igual forma el conocimiento a partir de los principios del enfoque de ecosalud permitió desarrollar propuestas acorde a la necesidad de la población. El enfoque de ecosalud abordó la equidad y el género como un solo principio.

El diagnóstico de la salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud y autoridades sanitarias para tomar decisiones. lo cual nos da a conocer la importancia del conocimiento cultural y las necesidades específicas que cada cultura tiene.

(Luz Arenas-Monreal, 2015)

Bibliografía

Luz Arenas-Monreal, M. C.-L.-T.-V. (2015). Diagnostico de la salud poblacional con enfoque de ecosalud . *Rev Saude Publica*.